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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
“LEY ELECTORAL CREARÁ VERDADERAS ACCIONES” 
Por Zulema López 
En Querétaro se buscará que la Reforma Electoral se transforme en verdaderas acciones que estimulen la 
participación ciudadana, fortalezcan los organismos políticos y fomenten el uso responsable de los recursos 
públicos, declaró Verónica Hernández, diputada presidenta de la mesa directiva de la 59 Legislatura local. Lo 
anterior lo declaró la panista al hablar de las modificaciones que se proyectan realizar a la Ley Electoral del estado 
de Querétaro, para la cual ya se cuenta con propuestas presentadas por el IEEQ y el TEEQ, además de que el 
diputado y presidente estatal del PAN, Agustín Dorantes Lámbarri, afirmó que él también buscará que los recursos 
a los partidos se entreguen de manera más homogénea. Lamentó que los legisladores federales no aprovecharon la 
oportunidad que tuvieron para realmente generar un programa a favor de la austeridad en materia electoral, 
mientras que estimó que con la propuesta de Dorantes Lámbarri, seguramente sí se buscará establecer la entrega 
de recursos más equitativos para la promoción de los partidos, además de que, remarcó, se estimulará la 
participación. Con la iniciativa se busca disminuir la diferencia en montos de financiamiento público que se 
entrega al partido que obtuvo menos votos, con relación al que obtuvo más. Sostuvo que el partido albiazul 
siempre ha estado a favor de transparenta y reorganizar los gastos que se realizan para fomentar tanto la 
presencia ciudadana en las urnas como para promocionar a los partidos políticos. “en el PAN siempre hemos 
estado de acuerdo de reorganizar el gasto estamos en contra de una democracia simulada”. Consideró que no 
estaba bien estructurada la única medida que votaron los legisladores federales, y finalmente rechazaron, de 
reducir en 50% el financiamiento público a los partidos políticos. “Estuvo en la cancha del poder federal, pero lo 
único que sí te puedo decir es que es una ocurrencia, creo que se tiene que hacer un trabajo serio, hay que hacer 
una revisión profunda, amplia, integral, al tema de una reforma política y no solamente ver por un punto en el 
camino para quedar bien”. (EUQ 10) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
MORENA  
 
“EN SU MOMENTO” REGRESARÍAN RECURSOS 
Por Mercedes Rosales 
“En su momento” y de acordarse en el próximo Consejo Nacional de Morena la propuesta para regresar 
financiamiento público del partido, en Querétaro también se devolverán parte de los recursos que reciban, afirmó 
Jesús Méndez, Secretario General en funciones de presidente del Comité Estatal Ejecutivo de Morena. (DQ) 
 
LO QUE MORENA CRÍTICA DE EX PRESIDENTES, AQUÍ SON “DERECHOS” 
Por Mercedes Rosales  
Jesús Méndez, dirigente estatal de Morena, rechazó emitir una declaración respecto a la jubilación a la que pudiera 
acceder la ex magistrada morenista Celia Maya, de alrededor de 140 mil pesos mensuales, y sostuvo que dicha 
prestación corresponde a “derechos adquiridos”. (DQ) 
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HERRERA SE PUEDE REUNIR CON QUIEN QUIERA: JESÚS MÉNDEZ 
Por Domingo Valdez 
El Secretario General de Morena en funciones de presidente estatal, Jesús Méndez, dijo que desconoce la razón por 
la cual el expresidente municipal de Querétaro y ex diputado federal panista, Armando Rivera, se ha reunido con 
cuadros morenistas, como Mauricio Ruiz, Gilberto Herrera y Juan José Jiménez. (EUQ) 
 
PAN 
 
RIVERA CASTILLEJOS SE REÚNE CON MORENISTAS 
Por Zulema López 
El exalcalde de Querétaro por el PAN, Armando Rivera, confirmó reuniones con los morenistas Gilberto Herrera, 
delegado de la Secretaría de Bienestar y el diputado local, Mauricio Ruiz, pero descartó que los encuentros 
tuvieran fines electorales. (EUQ) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: VAN INVERSIONES POR 7,783 MDP Y 8% MÁS EMPLEOS 
De enero a noviembre de este año Querétaro ha logrado la llegada de 37 grandes proyectos de inversión por un 
monto de 7 mil 783.84 mdp y ha roto todos sus récords, según anunció el gobernador Francisco Domínguez. (DQ, 
principal) 
 
N: CIBER SEGUROS 
El gobernador Francisco Domínguez anunció la inversión del Centro de Ciber Seguridad Avanzada de la Empresa 
Ernst & Young y destacó que con este proyecto de capital mexicano se prevé la creación de 109 empleos de alta 
especialidad en investigación y desarrollo. (N, principal) 
 
AM: ESTADO REPUNTA EN INVERSIÓN EN TI 
El estado de Querétaro es más atractivo para la TI 
Según datos proporcionados por el titular de la SEDESU, Marco del Prete, durante 2019 la inversión en este rubro 
para la entidad representó el 1.5% del PIB estatal, cifra que significó un aumento de 12.9 por ciento, con respecto 
al año anterior. (AM, principal) 
 
EUQ: CRECIÓ ESTADO MÁS QUE MEDIA NACIONAL: INEGI 
Con respecto al 2017, el PIB del estado creció 3% en 2018, porcentaje superior en 0.9% a lo registrado a nivel 
nacional durante el mismo periodo que fue 2.1%, informó el Inegi. (EUQ, principal) 
 
CQRO: LISTOS PARA QUE COSMOS ORIENTE LA JUSTICIA EN MÉXICO: FDS 
El modelo de justicia penal de Querétaro es un esquema probado, aceptado, reconocido y una realidad que está en 
marcha; por ello, la entidad está lista para que Cosmos dé el siguiente paso y se consolide como un modelo 
pedagógico, que oriente la justicia en México, dijo el gobernador Francisco Domínguez. (CQRO, principal) 
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PA: PREMIA CANACINTRA A RUIZ DE VELASCO 
Reconoció Canacintra Querétaro al Ingeniero Pedro Ruíz de Velazco con el galardón a la trayectoria empresarial 
2019 “Por haber contribuido con su trabajo, constancia e ideas, a un Querétaro más próspero y una industria 
sólida como la que hoy tiene nuestro estado”. (PA, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
COSMOS SERÁ MODELO PEDAGÓGICO QUE ORIENTE LA JUSTICIA EN EL PAÍS: PANCHO 
Durante la segunda sesión ordinaria de la Comisión para la Evaluación de la Operación del Sistema de Justicia 
Penal Acusatorio en el Estado, el gobernador Francisco Domínguez destacó que Cosmos está listo para que sea un 
modelo pedagógico que oriente la justicia en México. (DQ, N, AM, EUQ) 
 
ANUNCIA PANCHO CENTRO DE CIBERSEGURIDAD AVANZADA EN QUERÉTARO 
Querétaro avanza hacia un productivo cierre de año, afirmó el gobernador Francisco Domínguez, durante el 
anuncio de inversión del Centro de Ciberseguridad Avanzada de la Empresa Ernst & Young, que proyecta la 
creación de 109 nuevos empleos de alta especialidad en investigación y desarrollo. El mandatario estatal comunicó 
que la firma Ernst & Young, de capital 100 por ciento mexicano, invirtió 40 millones de pesos en el complejo que 
atenderá un nicho multi-industrial, donde la prioridad es la protección de datos, así como de identidad digital y la 
contención de amenazas cibernéticas. (DQ, EUQ) 
 
FINANZAS SANAS PESE A RECORTES 
Por Cecilia Conde 
Las finanzas sanas del Gobierno del estado permitirán que en los próximos dos años no haya problemas de 
presupuesto, aunque haya recortes federales, aseveró el gobernador Francisco Domínguez, en la comida 
intergremial 2019. “Con la fortaleza de las finanzas estatales no tendrá problema Querétaro en los siguientes dos 
años”, aseveró. (DQ) 
 
DEUDA ESTATAL QUEDARÁ PAGADA EN DICIEMBRE DE 2020 
Para diciembre del próximo año, la deuda del estado de Querétaro quedará en “ceros”, aseguró el gobernador 
Francisco Domínguez, quien mencionó que debido a que las finanzas públicas estatales son sanas, la entidad no 
tendrá problemas en los siguientes dos años, aun cuando se registren recortes por parte de la federación. (CQRO) 
 
DESTACAN LOGROS DE 2019 EN DESARROLLO DE LA ENTIDAD 
La sinergia que hay entre los sectores productivos, académicos y el Gobierno estatal abona a que el estado de 
Querétaro se mantenga con un buen nivel de desarrollo, aseguró el gobernador de la entidad, Francisco 
Domínguez. (AM, EUQ) 
 
QUERÉTARO AVANZA 
Pese a la crisis de inseguridad y estancamiento económico del país, Querétaro ha logrado avances importantes 
como el pago de su deuda pública; así lo manifestó el gobernador Francisco Domínguez, al encabezar la “Comida 
Intergremial”, la cual reúne a empresarios, colegios de profesionales y cámaras empresariales del estado. (N) 
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CANACINTRA GALARDONA A PEDRO RUIZ 
Pedro Ruiz Velasco, industrial agremiado a Canacintra, recibió el galardón a la trayectoria empresarial 2019, por 
haber contribuido con su trabajo, constancia e ideas, a un Querétaro más próspero y una industria sólida. En 
representación del gobernador, el titular de la SEDESU, Marco del Prete, entregó el reconocimiento a Pedro Ruiz, 
quien acompañado por el presidente nacional de CANACINTRA, Enoch Castellanos y el representante del 
organismo en Querétaro, Jorge Rivadeneyra, agradeció el reconocimiento del gremio. (DQ, AM) 
 
DEPORTE Y SANO ESPARCIMIENTO 
Con una inversión de 8.4 mdp, el gobernador Francisco Domínguez entregó una cancha de fútbol 11, así como 
material y uniformes deportivos en la comunidad de El Colorado, en el municipio de El Marqués: acción que 
beneficia a más de 4 mil usuarios de la localidad. (N) 
 
CAMBIOS AL PROTOCOLO DE VIOLENCIA DE GÉNERO 
Por Cecilia Conde 
El Protocolo Único de Asistencia y Atención a personas víctimas de violencia de género implicará ahora atención a 
los agresores, aseveró Juan Martín Granados, Secretario de Gobierno. Desde el mes de junio se ordenó la revisión 
de los protocolos del sistema de atención a víctima, del IQM, policiales y de operadores traes el caso de Nancy 
Guadalupe, quien fue asesinada en Tequisquiapan y estaba bajo el protocolo de seguridad por violencia de género. 
(DQ) 
 
LLEGARON 15 HOTELES AL ESTADO: BURGOS 
Por Laura Banda 
A unos días de concluir el 2019, el estado de Querétaro ha registrado la llegada de 15 nuevos hoteles que han 
implicado 558 nuevas habitaciones y una inversión promedio por habitación de un millón de pesos. Informó lo 
anterior Hugo Burgos, Secretario de Turismo, al comentar que con esta nueva infraestructura suman en el estado 
16 mil 429 habitaciones a través de 564 hoteles destacando la zona metropolitana. (DQ) 
 
SE PRESENTA EL PROGRAMA ESTATAL DE GESTIÓN INTEGRAL DE RESIDUOS 
Marco Del Prete, titular de la SEDESU, encabezó la presentación de Programa Estatal de Gestión Integral de 
Residuos del estado de Querétaro, mismo que se desarrolló con una visión del modelo de economía circular con el 
objeto de transformar patrones de producción y consumo para lograr un sistema productivo sustentable. (CQRO) 
 

PODER JUDICIAL 
 
LEGISLADORES NOMBRARÁN A MAGISTRADOS 
Por Cecilia Conde  
El Poder Legislativo puede hacer la invitación al Poder Judicial del estado para exponer algunos posibles 
candidatos para las dos vacantes que hay en los cargos de magistrados, ya que los nombramientos corresponden a 
los diputados, indicó el magistrado presidente del TSJ, Antonio Ortega Cerbón. (DQ) 
 
TSJE CONSTRUIRÁ 10 SALAS DE AUDIENCIA 
Por Katia Lemus 
El TSJEQ destinará 60 millones de pesos a la construcción de 10 salas de audiencia, confirmó el magistrado 
presidente José Antonio Ortega. “Uno de los proyectos que tiene el tribunal es la adecuación de nuestro edificio de 
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oralidad; de tener ocho salas de audiencia a construir 10 más, entonces vamos a tener 18; esto, con la finalidad de 
cumplir cabalmente con todos los plazos que establece el 'Código nacional de procedimientos penales' y que no se 
difiera ninguna audiencia por causas imputables al poder Judicial”. (CQRO) 
 
INCREMENTA 11.9 % EL PRESUPUESTO PARA EL PODER JUDICIAL EN 2020 
Por Khalid Osorio 
El magistrado presidente del TSJ, José Antonio Ortega Cerbón, dijo que el presupuesto destinado al Poder Judicial 
para 2020 es bueno, ya que tuvo un incremento de un 11.9%, alcanzando la cantidad de 932 mdp. (AM) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
AGUILAR, TRANQUILO ANTE OBSERVACIONES DE LA ESFE 
Por Khalid Osorio 
El diputado federal Marcos Aguilar dijo que las observaciones emitidas por la ESFE de Querétaro en sus informe de 
fiscalización, las cuales señalan pagos indebidos realizados por algunos funcionarios durante su administración 
como presidente municipal de la capital del estado, no lo involucran directamente y calificó como ‘extraño’ que los 
medios de comunicación únicamente repliquen los señalamientos del municipio de Querétaro, cuando las 18 
alcaldiás tienen sugerencias, además de otras dependencias. (AM) 
 
HAY PERSECUCIÓN POLÍTICA EN MI CASO, SEÑALA MAV 
Por Marittza Navarro 
Marcos Aguilar, diputado federal y ex presidente municipal de Querétaro, pidió no hacer juicios adelantados sobre 
las observaciones hechas por la ESFEQ y en donde se señalan irregularidades administrativas que podrían 
corresponder a actos de corrupción. (EUQ) 
 
DELGADO PROPONE CANDADO A PUBLICIDAD TELEFÓNICA 
El diputado Mario Delgado Carrillo, coordinador de los diputados de Morena, presentó una iniciativa para prohibir 
que entidades de servicios financieros realicen llamadas de publicidad u ofertas a los usuarios, a menos que 
otorguen su consentimiento expresamente. (AM) 
 
VACACIONARAN FUNCIONARIOS EN ESTA TEMPORADA DECEMBRINA EN QUERÉTARO 
Del 23 de diciembre al 7 de enero será el periodo vacacional para el personal de la LIX Legislatura del Estado de 
Querétaro, informó la presidenta de la mesa directiva del Congreso Local, Verónica Hernández Flores. (DQ, EUQ) 
 
OMITEN COMPROBAR DONACIONES 
Por Mercedes Rosales 
El Poder Legislativo de Querétaro omitió integrar en su contabilidad gubernamental, documentación 
comprobatoria que sustente la erogación de más de tres millones y medio de pesos destinados a donaciones y 
apoyos. Así lo reveló la ESFE, como parte de las revisiones al periodo comprendido del primero de enero al 31 de 
diciembre del 2018, y que emitió un total de cuatro observaciones al Poder Legislativo de Querétaro.  (DQ) 
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RECORRIDOS POR COMUNIDADES INDÍGENAS EN AMEALCO FORTALECEN LAS VÍAS DE COMUNICACIÓN Y 
TRABAJO 
La diputada Fabiola Larrondo s, presidenta de la Comisión de Asuntos Indígenas de la Legislatura Local, realizó 
una visita a las comunidades de Xajay, Tenazda y Yospi, pertenecientes a la delegación de San Ildefonso Tultepec 
del municipio de Amealco. Con el objetivo de fortalecer los lazos de comunicación y trabajo directamente con los 
habitantes de estas demarcaciones. (AM) 
 

MUNICIPIOS 
 
AUMENTAN 15% ACCIDENTES 
El director de la UMPCQ, Carlos Rodriǵuez Di Bella, informó que, durante la temporada vacacional de fin de año, el 
ińdice de accidentes vehiculares de alto impacto aumenta en 15% respecto a los meses anteriores. (AM) 
 
MUNICIPIO DE QUERÉTARO HA REALIZADO 214 OBRAS PÚBLICAS EN ESTE 2019 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, informó que en lo que va de su administración se han realizado 
un total de 239 acciones de obra pública con una inversión de 2 mil 162 millones de pesos, que es la mayor cifra 
invertida en la historia del municipio en atención principalmente a obras de infraestructura social que inciden en 
una mejor calidad de vida para toda la población. (DQ, N, EUQ, CI) 
 
ACUDE MÁS DE 5 MIL PERSONAS A LA MEGAPOSADA MUNICIPAL 2019 
Más de 5 mil beneficiarios de los `programas y servicios que ofrece el gobierno municipal acudieron a la Mega 
Posada en la Unidad Deportiva “Josefa Ortiz de domínguez”, donde convivieron con el alcalde capitalino Luis 
Bernardo Nava y su esposa y presidenta del DIF municipal, Arahí Domínguez.  (N) 
 
GUARDIAS EN DIFERENTES ÁREAS DEL MUNICIPIO 
Por Verónica Ruiz 
Durante las festividades de fin de año el presidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava, tomará un 
periodo vacacional que iniciará el próximo 26 de diciembre y concluirá el 7 de enero. El alcalde informó que 
administrativamente los trabajadores del municipio capitalino tienen dos periodos vacaciones de diez días al año. 
No obstante, informó que habrá guardias en todas las áreas operativas. (DQ) 
 
INICIARÁN OBRA DEL NUEVO C4 EN QUERÉTARO 
El municipio de Querétaro otorgó el falló de la licitación para el arranque de la obra de la construcción de la 
rehabilitación del espacio para el Centro de Monitoreo y Comunicación C4, informó el presidente municipal de 
Querétaro, Luis Nava. (DQ, EUQ, AM, CQRO) 
 
FETUCCINI A LA PARMESANA Y LOMO A LOS CUATRO CHILES, CENA EL 24 Y 31 EN EL TORITO 
El secretario de Gobierno del municipio de Querétaro, Apolinar Casillas, dio a conocer el menú que ofrecerán a 
quienes caigan en el Centro Municipal de Infracciones por Alcoholimetría en la capital este 24 y 31 de diciembre. 
La cena del 24 consistirá en Fetuccini a la parmesana, Pavo a las finas hierbas y Ensalada de papas, acompañadas 
de agua de sabor. (RQ) 
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DEL 16 DE DICIEMBRE AL 5 DE ENERO, ALCOHOLÍMETRO DIARIAMENTE 
El secretario de Gobierno del municipio de Querétaro, Apolinar Casillas, informó que a partir de este lunes 16 de 
diciembre -y hasta el 5 de enero del 2020- será permanente el operativo de alcoholimetría en la capital queretana. 
(EUQ, CQRO) 
 
APEGADAS A LA LEY, DETERMINACIONES DEL MUNICIPIO POR OBSERVACIONES DE LA ESFE: ACG 
Por Esmeralda Trueba 
La administración actual tomará “determinaciones apegadas a la ley”, declaró el secretario de Gobierno del 
municipio de Querétaro, Apolinar Casillas, al ser cuestionado sobre las observaciones de la ESFE a las cuentas 
públicas del 2018, sobre incumplimientos e inconsistencias en contratos firmados para el servicio de 'outsourcing'. 
(CQRO) 
 
EJECUTARÁN $100 MIL PARA BLINDAR LOS ARCOS 
Destinará el gobierno municipal de Querétaro cerca de 100 mil pesos para construir la protección que impida que 
las personas se suban al monumento de Los Arcos, informó la Secretaria de Obras Públicas, Oriana López. (DQ, N, 
AM, EUQ, PA) 
 
DESTINAN EN 2019 2 MIL 162 MDP PARA 239 OBRAS EN LA CAPITAL 
Por Esmeralda Trueba 
La delegación Felipe Carrillo Puerto del municipio de Querétaro fue la que menos inversión obtuvo en 2019 en 
obra pública, con 112 mdp destinados a 28 obras; en tanto, en la Félix Osores Sotomayor, fueron invertidos 986 
mdp para la ejecución de 44 acciones. Lo anterior lo dio a conocer la secretaria de Obras Públicas Municipales, 
Oriana López, quien presentó el reporte de obra del periodo octubre 2018-diciembre 2019; e informó que, en total, 
se invirtieron 2 mil 162 mdp en 239 obras municipales. (CQRO) 
 
BUSCA CAPITAL INVERSIÓN CONJUNTA CON CEI PARA CONSTRUIR PUENTE EN EL REFUGIO 
Para la construcción del puente subterráneo en la zona de El Refugio, el municipio de Querétaro buscará la 
inversión conjunta con la CEI para que asuman el costo del tramo que corresponde a El Marqués, así lo dio a 
conocer la Secretaria de Obras Públicas de la capital Orina López.  (N) 
 
INVIERTEN 90 MDP EN OBRAS PARA HÉRCULES 
Por Rubén Pacheco 
El delegado de Villa Cayetano Rubio, Oscar Gómez informó que antes de terminar el primer semestre del 2020 
habrán concluido las obras de rehabilitación en el Barrio de Hércules. (N) 
 
ARRANCA OBRA DE CONSTRUCCIÓN DE ESCUELA TELESECUNDARIA EN EL MARQUÉS 
El presidente municipal de El Marqués, Enrique Vega, encabezó la ceremonia de colocación de la primera piedra de 
la escuela telesecundaria Maestro Aurelio Olvera en Santa María de Baños con una inversión de 13 millones 35 mil 
528 pesos de recursos propios, beneficiando a más de mil 80 habitantes. (DQ, N, AM, PA) 
 
ENCABEZA ENRIQUE VEGA ENCENDIDO DEL ÁRBOL NAVIDEÑO EN EL MARQUÉS 
Con el encendido del árbol de la navidad, Enrique Vega presidente municipal de El Marqués, inicio los festejos de la 
época decembrina en la Plaza de San Pedro de La Cañada, donde se reunieron más de 2 mil 500 marquesinos. (N, 
AM) 
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CERRANDO EL AÑO 
Por Lina Salinas 
Con motivo de fin de año, el presidente municipal de El Marqués, Enrique Vega, convivió con directivos y 
trabajadores de los medios de comunicación, por lo que refrendó su respeto a la libertad de expresión. (N) 
 
CONECTARÁN COMUNIDADES PARA DOTAR DE MÁS SEGURIDAD 
Por Laura Banda  
El presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa, dio a conocer que en 2020 buscará conectar la totalidad de 
las 19 comunidades de la demarcación de las cuales la mitad carecen hoy de acceso a internet y telefonía y por 
consiguiente sin oportunidad de atender tareas de seguridad o emergencia. (DQ) 
 
DESTACA TOÑO MEJÍA AVANCES DURANTE 2019 EN TEQUISQUIAPAN 
A través de un video difundido en sus Redes Sociales, el presidente municipal, Toño Mejía, destacó el trabajo que 
ha realizado su administración durante el 2019. (RQ) 
 
APLICARÁN 270 MDP EN OBRA PÚBLICA EN 2020 
Por Montserrat García 
El alcalde de San Juan del Río, Guillermo Vega, dijo que el recurso será aportado entre gobierno estatal y municipal; 
privilegiará el mantenimiento de vialidades, escuelas, imagen urbana, parques y jardines. (ESSJR) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
SIN REPARAR AUTO BALEADO 
Alejandro Echeverría, titular de la FGE, informó que el auto tipo Audio que causó movilización policiaca, se 
encuentra sin reparar. El conductor del auto fue lesionado por proyectiles de arma de fuego. en el Libramiento Sur 
Poniente, a la altura de la colonia Vista Azul, en donde resultó lesionado. (DQ, N) 
 
INVESTIGACIÓN DE CAMIONETA BALEADA CORRESPONDE A GUANAJUATO: FISCAL 
Alejandro Echeverría, titular de la FGE, precisó que la agresión con arma de fuego en la carretera a San Miguel de 
Allende ocurrió en territorio Guanajuatense y será dicha autoridad la encargada de investigar el caso. (DQ, N, 
CQRO) 
 
ORIENTARÁ COPARMEX A CONTRIBUYENTES DEL SAT 
Coparmex Querétaro y la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) firmaron un acuerdo de 
colaboración para brindar servicios de asesoría en materia fiscal de forma integral y gratuita a los socios de este 
Centro Empresarial, quienes podrán recibir orientación, representación legal y acompañamiento jurídico ante 
cualquier problemática que vulnere o atente contra sus derechos como contribuyentes. (DQ) 
 
CANACO SE SUMA A ORDENAMIENTO 
La Cámara Nacional de Comercio en San Juan se integró a las campañas “No la riegues” y “No apartes”, que lleva a 
cabo el gobierno municipal con el objetivo de tener mayor ordenamiento en el centro. La Canaco se sumó a las 
campañas “No la riegues” y “No apartes”, que lleva a cabo el Gobierno Municipal con el objetivo de tener 
ordenamiento en la zona Centro. (ESSJR) 
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REALIZAN YOUNG BUSINESS TALENT 
Por Laura Banda  
Un total de 115 estudiantes de preparatoria del estado de Querétaro participan en la séptima edición de Young 
Business Talents México, el programa educativo de emprendimiento en el que, a través de un simulador 
empresarial de tercera generación, experimentan una práctica empresarial real, con condiciones de mercado 
reales y todo esto a través de sus aulas. (DQ) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA 
IMPUNES. Opacado por la delincuencia quedó el cierre de la exitosa Feria Internacional Ganadera, en cuyas 
instalaciones actuó impunemente una banda numerosa de carteristas que a base de empujones o del clásico “2 de 
bastos” robó decenas o tal vez cientos de carteras y teléfonos celulares. Entre las víctimas estuvieron usuarios y 
hasta trabajadores de la Feria que reclamaban a policías y vigilantes de los conciertos masivos en el Teatro del 
Pueblo que, así como revisan al entrar, también revisen al salir para detectar decenas de artículos robados. ENOJO. 
Todo quedó en quejas de los afectados y en impunidad para los maleantes. Ante los hechos es difícil que estos 
queretanos saqueados mientras se divertían en la más tradicional de las fiestas locales se crean eso de que vivimos 
en una de las entidades más seguras. La delincuencia común está cada vez más fuerte. SOLO. Fuera de estos malos 
ratos y en lo que corresponde a la Feria, el dirigente ganadero Alejandro Ugalde y su equipo lograron una 
impresionante cifra de 900 mil visitantes a todos los eventos. Durante 3 años consecutivos Ugalde ha rescatado el 
gusto y la buena fama de la Feria con decisiones atinadas, como por ejemplo mantener precios populares y elevar 
la calidad de la experiencia de los visitantes en general, con espectáculos y atracciones modernas. Lástima que no 
le ayudan con la seguridad. (DQ) 
 
EXPEDIENTE Q “CRÍMENES” 
Por Adán Olvera 
Son ochos los crímenes que se han catalogado como feminicidios en Querétaro, la información oficial del Tribunal 
Superior de Justicia en la entidad así lo confirma y se trata de crímenes que lastiman mucho a la sociedad. Hay otro 
tanto que son catalogados como homicidios calificados que en palabras de activistas deberían de ser clasificados 
como feminicidios y no como crímenes ordinarios. Cómo un respiro hace unas semanas de dio a conocer el 
esclarecimiento de un feminicidio, en dónde se podría alcanzar una penalidad de 20 a 50 años de prisión, habrá 
que esperar a que el juez dicte la pena. La justicia en el país siempre está a criterio de la interpretación de la ley de 
los juzgadores y no siempre se encuentra la justicia, que esperan cientos de víctimas y en otro difícil tema también 
está la dificultad de la reparación del daño moral y económico que enfrentan las víctimas y lo engorroso que 
resulta estar esperando las resoluciones que también son complicadas y resultan en ocasiones insultantes. Por lo 
pronto la justicia enfrenta el reto de la falta de recursos económicos para una correcta implementación de los 
sistemas penales y es que, si bien somos pioneros y punta de lanza, la infraestructura es un tema que no se puede 
dejar de lado y se tiene que apoyar con recursos económicos para impartir justicia de manera expedita. El 2020 
será un año lleno de retos, en este tema que tiene muchas implicaciones sociales y de seguridad, los fiscales y los 
jueces tienen todo un camino por recorrer en temas de impartición de justicia en temas de mujeres que hoy son 
muy sensibles. DE REBOTE En la reciente negociación del T-Mec gobierno y senadores aplicaron la máxima de 10 
por ciento de experiencia y 90 por ciento de honestidad y por eso se los chamaquearon. (DQ) 
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EL ALFIL NEGRO 
Aurelio. El reconocimiento al maestro Aurelio Olvera, es más que merecido. Una escuela lleva su nombre y se lo 
dieron en vida. Mientras unos ya lo habían dado por muerto, para fortuna sigue vivo y gratificando con su trabaja 
toda la comunidad. Bien por él y por las autoridades que los han sabido valorar. (N) 
 
ASTERISCOS 
Jóvenes, la promesa de Querétaro. Uno de los principales objetivos de la Sedesu para el siguiente año es el impulso 
a los jóvenes emprendedores y la creación de pequeñas empresas. Aún no se tiene un recurso asignado para este 
rubro, pero Marco del Prete, titular de la Secretariá, dijo que seguramente contarán con un monto asignado para 
lograr este cometido. Baten récord en generación de empleo. Este año se romperá récord en generación de empleo, 
superando al ya histórico año 2018. Parece que el objetivo de la Administración de Francisco Domínguez es ser 
todavía número uno en este rubro, pues con la firma de la alianza Centro-Bajío-Occidente se espera un repunte 
mayor en el siguiente año. Luis Nava se va de vacaciones. El alcalde Luis Bernardo Nava Guerrero informó que 
tomará un periodo de vacaciones del 26 de diciembre al 7 de enero de 2020. Destacó que todos los funcionarios 
municipales tienen por derecho laboral dos periodos vacacionales al año, pero aseguró que habrá guardias en 
todas las áreas operativas de la administración. Protestan contra apartado de lugares en SJR. La Canaco en San 
Juan del Río anunció una nueva campaña de concientización dirigida a los comerciantes que apartan lugares de 
estacionamiento en el Centro Histórico. La medida ocurre porque los espacios de estacionamiento son un factor 
importante para las ventas; sin embargo, en muchos casos son los comerciantes quienes han reservado los lugares, 
algo que reduce los espacios para los propios visitantes. (AM 8) 
 
BAJO RESERVA 
Rivera se reúne con morenistas. Nos comentan que el exalcalde capitalino Armando Rivera Castillejos anda 
tocando la puerta de Morena. En los últimos días platicó con liderazgos de este partido político a quienes les 
aseguró que cuenta con una bien organizada estructura electoral que les podría ayudar a ganar la elección de 
2021. Rivera, nos dicen, ya pasó lista con el exrector de la UAQ Gilberto Herrera, el diputado local Mauricio Ruiz y 
el senador Juan José Jiménez. Públicamente don Armando niega que esté operando en contra de su partido, el PAN, 
sin embargo, no le creen, pues en su historial, nos cuentan, carga con la mancha de haber presuntamente 
traicionado al blanquiazul en 2009, para ayudar a ganar al PRI de José Calzada. Nava se tomará unos días de 
descanso Nos cuentan que la agenda pública del alcalde Luis Nava Guerrero concluye el miércoles próximo. Ya no 
habrá eventos en lo que resta del año debido a las fiestas de Navidad y Año Nuevo. El edil capitalino, nos dicen, 
todavía atenderá pendientes en su oficina y reuniones privadas, pues será hasta el 26 de diciembre cuando se tome 
unos días de descanso y regrese a la actividad el 7 de enero. Ayer, don Luis en tono de broma comentó con los 
reporteros que cubren diariamente sus actividades: “Yo me tomaré unos días, no sé si bien merecidos, pero sí 
necesarias” y además recalcó que el gobierno no dejará de prestar servicios, pues el personal operativo y 
administrativo establecerá guardias para dar respuesta a las necesidades básicas de la ciudad. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
¿Los premiarán? El secretario de Gobierno del municipio de Querétaro, Apolinar Casillas Gutiérrez -tras confirmar 
que siempre sí se aplicará todos los días el operativo alcoholímetro en la capital-, reveló que habrá un menú 
especial en Navidad y Fin de Año para quienes ¿lamentablemente? caigan en el torito o la vaquita. Resulta -y 
aunque usted no lo crea- que el 24 de diciembre servirán para los remitidos fetuccini a la parmesana, pavo a las 
finas hierbas, ensalada de papa y agua de sabor; mientras que el 31 de diciembre les ofrecerán espagueti verde, 
lomo a los cuatro chiles y ensalada rusa. ¿Y si en lugar de premiar a los irresponsables que osan conducir un 
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vehículo en estado de ebriedad, les dan un ibuprofeno y un Pedialyte y que se “den de santos”? Sobre los 
“agregados laborales” Tras la polémica generada por los “agregados laborales”, en el marco de la firma del T-MEC -
y que según el representante comercial de Estados Unidos, Robert Lighthizer, no serán inspectores que vulneren la 
soberanía de nuestro país-, el titular de la Secretaría de Desarrollo Sustentable en el estado, Marco Antonio Del 
Prete Tercero, aseguró que las empresas que están instaladas en Querétaro han demostrado que tienen la 
capacidad de llevar una relación laboral competitiva buscando la productividad y el beneficio, no solo para sus 
trabajadores, sino de su entorno. Refirió que al tener la entidad una gran participación de empresas 
multinacionales, principalmente americanas, se demuestra que en Querétaro se trabaja bien. “El sector 
empresarial ha demostrado que sabe cumplir con los acuerdos y sabe trabajar en pos de la paz laboral y en pos de 
sus trabajadores para que ellos generen desarrollo en su comunidad, y en ese sentido estaremos apoyando las 
decisiones que se tomen”. ¡Orgullo queretano! Que Querétaro tendrá dos representantes en los Juegos Olímpicos 
de la Juventud de Invierno 2020, que se llevarán a cabo del 9 al 22 de enero, en Lausanne, Suiza; se trata de los 
jugadores de hockey sobre hielo Fermín Reséndiz y Ximena González, quienes lograron conseguir su boleto para 
esta importante competencia. (CQRO) 
 
FUEGO AMIGO / FELICIDADES YEYO. JUSTO RECONOCIMIENTO 
El municipio de El Marqués presidió por Enrique Vega Carriles decidió dar el nombre del maestro y músico Aurelio 
Olvera Montaño a la Telesecundaria de Santa María de los Baños. En la imagen los acompañan, Alfredo Botello, 
titular de la SEDEQ, y Enrique de Echávarri Lary, coordinador de la USEBEQ. (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua 
Aumenta 20% salario mínimo. Aumenta 20 % en 2020 el salario mínimo al pasar de 103 a 123 pesos, según 
anunció este lunes la Secretaria federal del Trabajo, Luisa María Alcalde Luján ante el beneplácito de los dirigentes 
de las organizaciones obreras reunidos en el Palacio Nacional con el presidente AMLO, Es el mayor incremento en 
más de 40 años. Nuevos tiempos. Agua decembrina, agua cantarina. (PA 1) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Venegas Ramírez 
Heredero revolucionario pide agua para Colón. Don Jesús Antonio. Se apellida Solís de la Torre y es un productor 
temporalero de Colón que anda de la ceca a la meca promoviendo el establecimiento del sistema de captación y 
distribución de agua de lluvia con el sistema de ollas. Es nieto de Salvador de la Torre, el creador del ejido en su 
municipio y bisnieto de don Rómulo de la Torre Almaraz, gobernador interino en 1920, que le entregó el poder al 
constituyente José María Truchuelo.  Con toda la mar detrás, Jesús Antonio Solís de la Torre, aboga hoy por los 
productores del campo de su municipio. Fue a la Comisión de Zonas Áridas y de ahí lo mandaron a Cadereyta, que 
es la zona Sader correspondiente, pero nadie resuelve nada. Y es que, comenta, en este año no se dio la cosecha por 
falta de agua y necesitamos el riego de auxilio para las milpas temporaleras. Hay precios de garantía, sí. Se paga a 
14,500 la tonelada de frijol y a 5,600 la de maíz, pero no hubo lluvia. Por eso deambula el campesino Solís de la 
Torre –el de los antepasados históricos de Querétaro- en busca de apoyos parta el campo. ¿Y el alcalde de Colón, 
Alejandro Ochoa? Se le pregunta. -Él anda en lo internacional, luciéndose. No le preocupan los problemas de la 
gente. Lo suyo es presumir el aeropuerto y lo industrial. Mientras el campo muere de sed. Así de fácil. -LA 
CARAMBADA- Réplica. Asegura la dirigente de la FSTSE, Silvia Rivera Hernández, que no presionan a los 
burócratas federales para afiliarse a la agrupación política promovida por el líder nacional Joel Ayala Almeida. Que 
es por invitación. Necesitaban registrar 400 en la asamblea estatal y reunieron 800. No se obliga a nadie y no 
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tienen color partidista. La nueva agrupación pretende ser un contrapeso al poder y que ganen los ciudadanos. 
Ellos, asegura, estarán con quien garantice mejoras para los trabajadores. Veremos y diremos. -OÍDO EN EL 1810- 
Aventurero. “Vende caro tu amor” cantaba Agustín Lara. Que el Verde no se conforma con la diputación federal. 
Quiere más. -¡PREEEPAREN!- Tricolores. Se cruzan las versiones sobre la renuncia de Fausto Foyo a la dirigencia 
estatal del Movimiento Territorial, encabezado a nivel nacional por su jefe José Calzada. Que fue un tema de falta 
de apoyo económico, comentan, tras la salida de Juan José Ruiz que dejó arcas vacías, dicen. Somos nada. -
¡AAAPUNTEN!- Descansará. El alcalde capitalino Luis Bernardo Nava tomará vacaciones del 26 de diciembre al 7 
de enero, según avisó ayer. No discutamos si las merece o no. Por si estaban con el pendiente. -¡FUEGO!-El 
Querétaro real.  Antes nomás se recogían los periódicos, ahora se los roban con todo y camioneta. Como ayer, la de 
Plaza de Armas. ¡Porca miseria! (PA 2) 
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